

Frank Sauer

## Wedekind, Almute: 'Die Verlobung in St. Domingo'

1985

<https://doi.org/10.17192/ep1985.4.7374>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

### Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Sauer, Frank: Wedekind, Almute: 'Die Verlobung in St. Domingo'. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 2 (1985), Nr. 4. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1985.4.7374>.

### Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

### Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

**Almute Wedekind: 'Die Verlobung in St. Domingo' - Kleist's Novelle in Translation and as Basis for Opera and Drama.- New York: Peter Lang 1983, 119 S., sFr 24,-**

Heinrich von Kleists Novelle 'Die Verlobung in St. Domingo' wurde 1962 von Martin Greenberg ins Englische, 1943 von G. LaFlize und M.L. Laureau ins Französische übersetzt. Bereits 1812 hatte sie Theodor Körner unter dem Titel 'Toni' dramatisiert; sie bildet die Textgrundlage für zwei moderne Opern von Winfried Zillig und Werner Egk, die 1957 und 1963 uraufgeführt wurden.

Die von Almute Wedekind in der Reihe 'American University Studies' vorgelegte Arbeit versucht eine kritische Bewertung dieser Kleist-Übersetzungen und Bearbeitungen. Ehe die Verfasserin jedoch zum eigentlichen Thema kommt, schafft sie sich ihre eigene Textperspektive, indem sie Struktur, Konzeption und geschichtlich-sozialen Hintergrund der Novelle beleuchtet sowie die Beziehungen der Protagonisten und das Todesmotiv herausarbeitet. Leider sind diese Passagen nicht ohne Längen und mit unnötigen Wiederholungen durchsetzt.

In ihrer Untersuchung der englischen und französischen Übersetzung der 'Verlobung' - nach Gesichtspunkten der Übersetzungsqualität sowohl im semantischen als auch im Sinne der Erhaltung des Kleistschen Sprachduktus - kommt Wedekind zu dem Ergebnis, daß die französische Übersetzung von LaFlize/Laureau die formal wie inhaltlich größere Nähe zum Kleistschen Original aufweist. Die englische Fassung von Greenberg hingegen hält sie - belegt durch eine große Zahl von Zitaten - für schlecht.

Eine ebenso negative Beurteilung erfährt das Körnersche Drama 'Toni', das aus der Novelle eine platte, oberflächliche, unwahrscheinliche - in einem Wort: indiskutable - Happy-end-Geschichte mache: "The drama is a failure."

Die Einleitung des letzten Kapitels informiert kurz über zwei der wichtigsten Vertreter der 'Neuen Musik', Igor Stravinsky und Arnold Schönberg, und setzt sich darüber hinaus mit der Abhängigkeit der Publikumserfahrung von der Medienspezifik auseinander. Der Vergleich der beiden ebenfalls der 'Neuen Musik' zuzurechnenden Opern von W. Zillig und W. Egk, die für ihre Werke sogar Kleists Novellentitel übernommen haben, mündet in das Urteil, Zillig sei es eher gelungen, Idee und Text der Novelle zu bewahren, seine Musik sei jedoch zu kompliziert und für Laien wohl unverständlich, der Text allerdings mache das Werk melodramatisch und damit 'non-Kleistian'.

Wedekinds Studie vermittelt einen exemplarischen Einblick in die vielfältigen Möglichkeiten, allerdings auch in die Schwierigkeiten und Probleme der Bearbeitung einer literarischen Vorlage und ihrer Vermittlung in 'anderer künstlerischer Form'.

Frank Sauer